

UNIVERSIDAD DE MEXICO

★ *ORGANO DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO* ★

VOLUMEN III

MEXICO, MARZO DE 1949

NUMERO 27

Un Raro Retrato de Justo Sierra



Este interesante retrato, casi desconocido, en el que el Maestro don Justo Sierra reposa junto a una estela maya de Palenque, ha sido escogido con toda propiedad para ilustrar la Historia de la Antigüedad, libro también poco conocido, que constituye el tomo X de las Obras Completas que está editando la Universidad Nacional de México y el de más reciente aparición; inmediatamente después circulará un importante volumen, el Epistolario, donde por primera vez verán la luz pública muchos manuscritos inéditos y no pocos de ellos sensacionales.

Mensaje a la Juventud

POR EL LIC. LUIS GARRIDO

Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México

EN ningún período de la humanidad, como en el presente, la juventud está en el umbral de una época cargada de promesas maravillosas o de mensajes de ruina y desolación. A ella le corresponde, por su poder, destreza o impulso generoso, lograr que la humanidad adopte el camino más de acuerdo con la tradición cristiana.

Físicamente, los jóvenes de hoy superan, merced a los deportes y al progreso de la higiene, a la gente de pasadas generaciones. Su mente rebosa nuevos conocimientos sobre los seres y las cosas que los rodean. Pero lo más importante para su porvenir es que sean verdaderos hombres, en el sentido íntegro de la expresión.

De nada valen el genio y la fuerza si no los ponemos al servicio de nuestros semejantes. El deber más sagrado de la juventud está en relación a la colectividad en que vive. Si cada joven tuviera el anhelo de trabajar para el engrandecimiento y desarrollo de la humanidad, la vida de la segunda mitad del presente siglo podría ser más pura y feliz.

La existencia mecanizada, el afán de dinero como medio de poder, las filosofías decadentes y en general el incremento de los apetitos materiales, nos llevan al ocaso de los principios más nobles. La primera responsabilidad de la juventud frente a la vida, es la de trabajar por el desarrollo de los valores culturales. Mientras no sepamos anteponer a nuestros propios intereses las relaciones humanas, el futuro de los pueblos seguirá comprometido.

La lucha por el poder se hace, frecuentemente, no para mejorar la comunidad, sino para satisfacer bastardos apetitos personales. En estas condiciones no es posible cimentar en forma justa una articulación social y económica. Si a las nuevas generaciones las sigue domi-

nando el ansia de triunfar precipitadamente, para ocupar un puesto preferente en el banquete de la vida, el mundo no encontrará equilibrio moral.

Pero no hay que desesperar. La juventud tiene reservas insospechadas para la acción generosa y noble. La influencia del ideal ejerce sobre ella una misteriosa atracción. Sepamos organizarla para el bien, presentándole con franqueza y decisión el camino por seguir, que no puede ser otro que el de subsanar las deficiencias de la estructura social.

Así como la persona educada conserva los ideales de su familia, el buen ciudadano del mañana debe tener un profundo sentimiento nacional. Amar su lengua, su religión y sus tradiciones, para embellecerlas con nuevos valores.

Cada joven está llamado a un alto destino, si sabe consagrar su vida a las empresas de aliento sobresalientes. La mayoría de los hombres son pequeños, dice un dramaturgo inglés, porque les da miedo ser grandes. El secreto de las grandes individualidades radica en que supieron ser adalides de una causa noble.

Si se aguarda el triunfo por los favores políticos, herencia familiar o la ductilidad del carácter, la juventud actual no podría superponerse a las fuerzas que retrasan su progreso. Ella tiene que respirar un aire nuevo de libertad y de decencia. Un nuevo sentimiento ante la vida para regenerarla, para hacerla mejor a nosotros mismos y a nuestros semejantes.

La etapa económica actual, cuyo símbolo de dominación es el dinero, ha creado la impresión, entre los jóvenes, de que el triunfo social está vinculado al factor creseodónico, olvidando las lecciones de la historia de que la verdadera riqueza radica en el hombre mismo. Sólo

Pasa a la pág. 17

En el discurso que pronunció en el Palacio de Conciertos, el presidente de la Fundación Nobel, señor Birger Ekeberg, Gran Mariscal del Reino, rindió homenaje a la memoria de Ragnar Sohlman, fallecido en julio de 1948, que fué director de la Fundación y "el eslabón personal entre la Fundación y su creador, Alfredo Nobel". El señor Sohlman fué secretario particular de Alfredo Nobel durante los últimos años de la vida de éste, y gracias, en gran parte, a sus incansables esfuerzos, la generosa idea de Nobel pudo realizarse después de su fallecimiento en un espíritu de comprensión y colaboración.

Al presentar a los agraciados se relató, entre otras cosas, que en plena guerra se llevaron clandestinamente de Suiza a América muestras del DDT del profesor Müller. Pronto este producto llegó a emplearse en todos los teatros de la guerra, y se estima que ya ha salvado cientos de miles de vidas, siendo un arma eficaz en la lucha contra el tifus exantemático y otros graves azotes. También los descubrimientos hechos por el Premio Nobel sueco de Química, profesor Arne Tiselius, adquirieron gran importancia para la medicina de guerra norteamericana, por facilitar grandemente el trabajo de separar el plasma sanguíneo humano en sus diversas fracciones.

Durante el banquete, T. S. Eliot dió las gracias a Suecia y a la Fundación Nobel en nombre de los premiados. Hablando de la distinción por él recibida, destacó que la consideraba no como un favor a su propia persona, sino como un homenaje a todos los poetas y escritores del mundo. La poesía, dijo, traspasa las fronteras; Alfredo Nobel lo pensaba así, y ha quedado demostrado que su pensamiento descansaba sobre un fundamento sólido.

(Colaboración de la Oficina de Información y Prensa de la Legación de Suecia en México.)

Los temas mexicanos entre los Americanistas

El México antiguo, con sus múltiples temas, ocupó la atención de los hombres de estudio que asistieron al último Congreso Internacional de Americanistas que se celebró en París.

Entre los trabajos dados a conocer en la asamblea figuraron: "Un idioma desconocido del norte de México", por Roberto Weitlaner, y que se reduce a cuarenta y cuatro palabras o frases: "Historia general de la América Septentrional del Caballero Boturini", por Manuel Ballesteros Gabrois, quien dió a conocer también nuevos documentos sobre el célebre anticuario italiano que está íntimamente relacionado con la historia del culto guadalupano en nuestro país, y que fué viajero a través del Egipto; "Historia gráfica de la Conquista de México" y "Estudio de dos biombos mexicanos", por José Tudela de la Orden, director del Museo de América en Madrid; "Los nombres

de la familia nahua en la región de Tequila, Veracruz", por madame Georgette Soustelle; "Danzas de las águilas y danza de los jaguares entre los indios huastecas", por Guy Stresser Pean; "Las conquistas de los indios mexicanos", por R. H. Barlow; "El año solar de los antiguos mayas", por Edouard Bunge; "Algunas notas descriptivas sobre el manuscrito Laud, un documento mexicano precolombino en la Biblioteca Bodleiana de la Universidad de Oxford", por Cottie A. Burland, y "Las páginas inéditas del Códice Xolotl", por Charles E. Dibble.

También fueron presentados otros estudios que mucho llamaron la atención y que vienen a enriquecer nuestros conocimientos sobre la cultura en el México antiguo. Entre las investigaciones novedosas aparecen, por ejemplo, la realizada por Hans Dietsch sobre el penacho de plumas mexicano que está en el Museo de Viena y que fué uno de los presentes que Moctezuma II hizo a Hernán Cortés. Según el autor de ese estudio, dicho penacho es idéntico al del dios Tezcatlipoca y evidentemente una variación del adorno que llevaban en la cabeza los últimos reyes aztecas, en los combates. Luego se reseñan en el informe preliminar de dicho congreso otros de los trabajos principales: "Tablas calendáricas mayas y mexicanas", por César Lizardi Ramos; "¿Qué significa Popol Vuh?", por José Imbelloni; "El Memorial breve de Chimalpain; un manuscrito mexicano inédito en la Biblioteca Nacional de París", por Herdt Kutsherr; "Resultado de un viaje con miras arqueológicas por las costas del Pacífico (norte de Guerrero y sur de Michoacán)", por Henri Lehman; "La cerámica de Chiapa el viejo", por Florence Muller; "Estado actual de los estudios antropológicos en México", por Ignacio Marquina; "Estudio analítico de la arquitectura funeraria en Monte Albán", por Jorge Obregón de la Parra; "Relación y bibliografía de los códices prehispánicos de México", por Alfonso Ortega Martínez; "La estimación del año natural en Xochicalco, acorde con la ciencia", por Enrique Juan Palacios; "Ensayo de interpretación iconográfica de la escultura monumental de la Venta y Tabasco", por Claude Schaeffer; "Observaciones sobre el simbolismo del número 5 entre los antiguos mexicanos", por Jacques Soustelle; "Sistema de entierros entre los huastecos prehispánicos", por Wilfrido du Solier; "Nueva luz sobre Quetzalcoatl", por Herbert J. Spinden; "El nombre mexicano del pavo y sus relaciones con la mitología náhuatl", por Gutierre Tibón; "El hombre fósil de Tepexpan y las culturas de la cerámica en México", por Helmuth de Terra; y "Nueve cuadros del Lienzo de Tlaxcala en España" y "El Códice azteca postcortesiano del Museo de América de Madrid", por José Tudela de la Orden.

Excelsior.—México.

Refrigeración y Calefacción S.A.

CALLE DE LAS ARTES NUM. 129

Apartado Postal Núm. 1539

Eric 16-33-76
Mex 35-57-84

REFRIGERACION COMERCIAL E INDUSTRIAL
ACONDICIONAMIENTO DE AIRE
INDUSTRIALIZACION DE LA LECHE
CALEFACCION

CHERRY BURRELL CORP.

Artes, número 129.
Apartado Postal Núm. 1539.
México, D. F.



Tels. Eric. 16-33-76.
Mexicana 35-57-84.

Mensaje . . .

(Viene de la pág. 1)

una deformación moral ha podido sustituir la vieja esclavitud por la nueva conquista del ser humano a través de la moneda. Si la juventud sueña en gozar de una independencia y soberanía verdaderas, tiene que ir vigorizando, al amor de la libertad, las raíces morales de un cimeró idealismo.

Existe una borrachera de entusiasmo por lo que ha dado en llamarse la etapa del radio y más reciente la de la energía atómica. Se piensa en facilidades fantásticas para la vida, sin advertir que la humanidad no alcanza un desarrollo moral que la capacite para dar una útil aplicación a tales energías. La inteligencia humana ha

brillado en el descubrimiento de nuevas fuerzas, pero ha dado muestras de su ineptitud para controlarlas en favor del hombre. Este problema apasionante requiere para su solución los esfuerzos reiterados y generosos de la juventud, a la que también aguardan nuevas batallas en pro de la libertad espiritual.

La nueva generación sabe que la liberación del hombre sólo se obtendrá cuando los derechos fundamentales de éste se vinculen a un verdadero bienestar económico a fin de que todos, sin distinción de raza, sexo o credo religioso, puedan cumplir su misión sobre la tierra con dignidad, para que el género humano forme un todo orgánico que dé gloria al pensamiento y a los hombres del porvenir.

CALIDRA
S. A.

M. I. R. PAT. 38465

CALIDRA

Un SOLIDO
PRESTIGIO para
UNA SOLIDA
CONSTRUCCION

"CALIDRA", S. A.

FERROCARRILES NACIONALES 155. COL. ANAHUAC, D. F.
Eric. 17-32-23 y 17-39-65; 38-29-46. Ap. Postal 1. Suc. Mariano Escobedo, D. F.